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Aos 17 (dezessete) dias do mês de junho de 2015 (dois mil e quinze), às 18h30min (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O  Presidente  João  Pedro
Nonnenmacher iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Inicialmente foi
apreciada a  Ata Nº011/2015.  Os vereadores  receberam a Ata com antecedência,  com consequente
leitura  e  análise,  foi  aprovada por unanimidade.  EXPEDIENTE: Foram lidas  correspondências
recebidas no período de 03 a 17 de junho de 2015, merecendo destaque: O ofício nº 130/2015 do
Gabinete do Prefeito apresentando resposta ao ofício nº 043/2015 da Câmara de Vereadores referente
ao Projeto de Lei nº 027-03/2015. O ofício nº 134/2015 do Gabinete do Prefeito apresentando resposta
ao ofício nº 048/2015 da Câmara de Vereadores referente ao Projeto de Lei nº 048-03/2015. O ofício nº
018/2015 da Secretaria  Municipal  de Educação convidando os Vereadores  para participarem da 1ª
Noite Cultural no dia 18 de junho, às 19h30min, no Ginásio de Esportes Orlando Eckert. O ofício nº
026/2015  da  Assembleia  Legislativa  do  Estado  do  Rio  Grande  do  Sul,  Gabinete  do  Deputado
Missionário  Volnei,  solicitando  a  relação  de  vereadores  denominados  evangélicos  desta  Casa
Legislativa.  ORDEM DO DIA: O Projeto  de  Lei  Nº  027-03/2015 do Executivo  QUE DISPÕE
SOBRE  O  ORDENAMENTO  ESTRUTURAL  DOS  ÓRGÃOS  DA  ADMINISTRAÇÃO
MUNICIPAL  DE  CRUZEIRO  DO  SUL,  CRIA  CARGOS  DE  DIREÇÃO,  CHEFIA  E
ASSESSORAMENTO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, não entrou na pauta e ficou retido pelo
Presidente para mais análises e estudos, aguardando análise da Assessoria Jurídica da Câmara referente
ao ofício do Gabinete do Prefeito nº 130/2015. O Projeto de Lei Nº 032-03/2015 do Executivo QUE
ESTABELECE NORMAS PARA A EXPLORAÇÃO DO SERVIÇO DE AUTOMÓVEIS DE
ALUGUEL  (TÁXI)  NO  MUNICÍPIO  DE  CRUZEIRO  DO  SUL  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS,  o Vereador Ubirajara da Silva Marques apresentou uma emenda supressiva, no
Artigo 9º, em seu §2º, excluindo o Inciso III, no Artigo 9º, em seu §3º, excluindo o Inciso II, colocada
em votação a emenda foi aprovada por unanimidade, colocado em votação o Projeto de Lei Nº032-
03/2015 com a emenda foi aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº 048-03/2015 do Poder
Executivo  QUE AUTORIZA O CHAMAMENTO PÚBLICO PARA CREDENCIAMENTO DE
PESSOAS JURÍDICAS PRESTADORAS DE PUBLICAÇÕES EM JORNAIS E REVISTAS E
DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  o  Presidente  não  colocou  em  pauta  aguardando  análise  da
Assessoria Jurídica da Câmara, do ofício nº 134/2015 do Gabinete do Prefeito. O Projeto de Lei Nº
050-03/2015  do  Poder  Executivo  QUE  TRANSFERE  TERRENO  PARA  EMPRESA  E  DÁ
OUTRAS PROVIDÊNCIAS, não entrou na pauta, ficando retido pelo Presidente para mais análises e
estudos. O Projeto de Lei Nº 051-03/2015 do Poder Executivo QUE INCLUI INCISO X NO ART. 3º
E §12 NO ART. 4º DA LEI Nº959-02/2010 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, o Vereador Líder de
Bancada Ubirajara  da  Silva  Marques  solicitou  a  retirada  de pauta,  em votação foi  aprovada por
unanimidade a retirada de pauta do Projeto de Lei Nº 051-03/2015. O Projeto de Lei Nº 052-03/2015
do Poder Executivo QUE AUTORIZA O MUNICÍPIO RECEBER DOAÇÕES PARA CASA DO
MORRO  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  colocado  em  votação  foi  aprovado  por
unanimidade.  O  Projeto  de  Lei  Nº  053-03/2015  do  Poder  Executivo  QUE  AUTORIZA  A
ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, colocado em
votação foi aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº 054-03/2015 do Poder Executivo QUE
INSTITUI  TEMPORARIAMENTE  TURNO  ÚNICO  EM  SETORES  DO  SERVIÇO
MUNICIPAL  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  não  entrou  na  pauta  ficando  retido  pelo
Presidente para mais estudos e análises. O Projeto de Lei Nº 055-03/2015 do poder Executivo QUE
ALTERA DISPOSITIVOS DA LEI Nº1099-04/2012 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, colocado



em votação foi  aprovado por unanimidade.  O Projeto de Lei Nº 056-03/2015 do Poder Executivo
QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS,
em votação foi aprovado por unanimidade. O Projeto de Lei Nº 006/2015 do Poder Legislativo QUE
DENOMINA LOGRADOURO  PÚBLICO,  de  iniciativa  do  Vereador  José  Flávio  Wilgen,  foi
apresentado e ficou retido para cumprir o prazo regimental. RENÚNCIA DE MEMBROS DA MESA
DIRETORA: Foram lidos  os  comunicados  do  Presidente  João  Pedro  Nonnenmacher  e  da  Vice-
Presidente Anastacia Maria Schuster Zart, que renunciam os presentes cargos a partir do dia 30 de
junho do corrente ano. Em seguida o Presidente informou que a eleição para os cargos vagos será
realizada  na  próxima  sessão  ordinária,  em  conformidade  com  o  Regimento  Interno,  informando
também que os candidatos estarão aptos a apresentar os nomes a partir do dia 30 de junho. Antes do
intervalo  foi  apresentado  o  novo  calendário  com  as  datas  das  sessões  para  o  ano  de  2015,  foi
necessário fazer algumas alterações de datas em virtude de feriados que irão ocorrer durante o ano.
EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA  TRIBUNA:  A  Vereadora  ANASTACIA  MARIA
SCHUSTER  ZART saudou  a  todos,  agradeceu  a  presença  do  Vereador  licenciado  Jair  Klein,
parabenizou o Vereador André que assumiu a vaga do Vereador Jair. Comentou sobre a Sessão Solene,
como é bom homenagear pessoas que trabalharam pelo Município, trouxeram evoluções ao Município
das quais hoje usufruímos, ela é de Venâncio, mas hoje se considera uma Cruzeirense, também elogiou
o trabalho do colega Vereador Foguinho como Presidente da Câmara no ano de 2014, parabenizou os
familiares dos homenageados Ivo Francisco Reis e Roque Richter. Prestou seus sentimentos a família
de Werno Welter, falecido recentemente, era integrante do Clube do Cavalo, considerado um pai, pois
cuidava de suas filhas quando participavam das cavalgadas, era uma pessoa muito querida e prestativa.
Falou sobre o chá de confraternização da Extensão Rural, comemorando os 36 (trinta e seis) anos de
atuação  apresentados  pela  EMATER  no  Município,  neste  período  foram  movimentados  R$
9.000.000,00 (nove milhões de reais) através de projetos encaminhados pela EMATER no Município,
parabenizou toda a equipe Cruzeirense que faz parte e que fez parte deste período. Sobre a Licrufa, em
nome do Nevada, parabenizou pela organização do Campeonato Municipal de Futebol, também os
patrocinadores, o título ao Independente foi uma benção do seu Richter, mexeu algum pauzinho para
se chegar lá, considerou muito gratificante, o idoso, o bebezinho, todos os familiares participando e se
divertindo. Parabenizou todas as equipes participantes e em especial as que ficaram campeãs. Também
agradeceu pela homenagem a família do Marino Johner que recebeu o nome do Campeonato pelo
grande feito no futebol de Cruzeiro. Sobre a Feira do Livro considerou uma perda muito grande, o
incentivo à leitura é despertado pela Feira do Livro, alegou que leitura é cultura, e isso falta no nosso
Município. Questionou se a Noite Cultural vai proporcionar os mesmos efeitos que a Feira do Livro,
será que não tinha mesmo verba para realizar a Feira do Livro. Sobre a ida à Brasília comentou que é
um grande espaço político, foi muito bom ir lá e conhecer, aqui se acha que os Deputados não fazem
nada,  mas  ao acompanhar  de perto  são muitos  os  que trabalham,  muitas  vezes  a  mídia  nos  dá a
entender que lá os Deputados não fazem nada. Não se teve a intenção de participar da Marcha dos
Prefeitos, mas acabamos participando e foi muito proveitoso, tudo organizado para se acompanhar o
andamento  dos  projetos  já  encaminhados,  visitamos  diversos  Gabinetes  de  Deputados  e  foram
entregues  vários projetos beneficiando o Município em diversas áreas,  que serão analisados pelos
Deputados e  em alguma coisa seremos atendidos, as perspectivas são boas de conseguir recursos, com
a nossa presença os Deputados conhecem os Vereadores, onde tu não mostra a cara tu não é vista. O
Vereador ANDRÉ LUIZ DULLIUS saudou a todos, sobre o Bom Fim alegou que tem um pavilhão que
precisa  ser  concluído,  talvez  falar  com as  Olarias  locais  e  pedir  doação de  tijolos  e  a  Prefeitura
fornecer a mão de obra, talvez poderia ser cedido o pavilhão para uma empresa se instalar e assim a
Sociedade não fechar, estão tentando um ecônomo para o local, mas está difícil, uma empresa poderia
se instalar e dar retorno. Falou do seu pedido referente a instalação de uma alça de pedestre junto a
ponte  em Bom Fim,  está  tendo  um grande  movimento  de  carros  e  caminhões,  assim daria  mais



segurança para os pedestres e ciclistas que ali transitam. Agradeceu a Administração pelos 100 (cem)
metros de calçamento realizados na Rua Afonso Dullius, espera que aos poucos seja concluído até o
Clube Náutico Delta. Agradeceu ao Vereador Jair Klein que lhe deu a oportunidade em assumir a vaga
de Vereador por um mês. Parabenizou as equipes que ficaram campeãs no campeonato municipal de
futebol, assim como considerou que todas as equipes que participaram são campeãs, espera que no
próximo ano mais times participem, elogiou a organização do campeonato que teve a participação em
massa.  Agradeceu  aos  eleitores  que  lhe  confiaram o  voto,  foi  uma coisa  nova  na  sua  vida,  uma
caminhada difícil, pois nunca se viu na política, pena que não sabe o nome dos 126 (cento e vinte e
seis)  eleitores  para  bater  de  porta  em  porta  e  agradecer  pessoalmente.  O  Vereador  ADRIANO
ANTÔNIO SCHNEIDER saudou a todos, pediu para a Administração, através da Secretaria de Obras,
providenciar a limpeza na Escola onde morava uma família que foi transferida para o Loteamento
Popular, também solicitou o concerto dos buracos localizados nas proximidades da Loja Dullius, do
Lima Pneus e Floricultura Celina. Solicitou ao Secretário Tio para dar atenção na Linha Lotes onde
precisa ser feita a roçada ao longo da estrada, também solicitou reparos nas estradas da Linha Sítio,
Bom Fim,  Linha  22  de  Novembro  e  Boa  Esperança  onde  as  últimas  chuvas  comprometeram as
condições  das  estradas,  também  solicitou  que  fosse  desentupido  um  cano  nas  proximidades  da
residência do Sr. Adroaldo Diehl,  sugeriu o uso de água com pressão para desentupir  este bueiro.
Também reparou que tem muitos ciclistas circulando nas estradas asfaltadas do Município e sugeriu
que fossem colocadas placas de sinalização para evitar acidentes. Também pediu solução referente a
algumas pombas que estão atrapalhando os serviços da Secretaria da Agricultura. Sobre o turno único,
recebeu  ligação  telefônica  de  diversos  funcionários  da  Prefeitura  reclamando,  solicitou  que  a
Administração faça uma reunião com os funcionários para ver a melhor solução. Parabenizou o colega
Vereador André que assumiu no lugar do Vereador Jair, sobre a Proposição do Colega Vereador André
disse que a implantação da alça de pedestres na Ponte em Bom Fim trará segurança para os pedestres e
ciclistas como também para os motoristas, tomara que o DAER atenda este pedido. Achou bela e justa
as homenagens prestadas na Sessão Solene para os ex-vereadores Ivo Reis e Roque Richter, estão de
parabéns os familiares. Achou bom os Vereadores terem aprovado o Projeto dos Táxi, pois os mesmos
são heróis ao exercerem tal profissão. O Vereador  UBIRAJARA MARQUES DA SILVA saudou a
todos, agradeceu a presença do pessoal do PDT, sobre o Campeonato de Futebol parabenizou os times
campeões e todos os demais que participaram e em especial as pessoas que se empenharam de alguma
maneira, elogiou a forma do Campeonato fechado, que há muito tempo deveria ter sido implantado,
assim valoriza os jogadores do nosso Município. Sobre o Projeto dos Táxi foi bom que foi aprovado,
chegou-se a um consenso numa reunião entre Executivo e Legislativo com auxílio dos Assessores
Jurídicos da Câmara e da Administração. Sobre as homenagens da Sessão Solene, disse que o Roque
ainda tinha muito tempo para viver em comparação ao Ivo Reis, achou a homenagem pequena em
relação ao trabalho dos dois, parabenizou os familiares pelas homenagens. Sobre o turno único, achou
que de manhã o horário seria  ruim,  sendo melhor  no turno da tarde,  sempre foi  estabelecido por
Decreto, acha que agora veio por Projeto de Lei em consideração à Câmara de Vereadores, fizeram
bem  em  segurar  o  Projeto  para  ver  o  que  é  melhor  para  os  servidores,  sempre  foi  contra  os
funcionários do Município fazerem bico, as máquinas e o diesel são do Município, o turno único é um
meio de economizar mas precisa ser melhor avaliado. Sobre os Livros Cruzeiro do Sul em Fotos, na
época era Vereador e votou contra, sugeriu uma sindicância, pois é dinheiro parado, os Livros estão
mofando, precisa ser tomada alguma atitude,  considera um ato de improbidade administrativa que
deverá ser investigado. Sobre a ida à Brasília dos colegas Vereadores quer ver o dinheiro que vão
conseguir e a prestação de contas. O Vereador  JOSÉ FLÁVIO WILGEN saudou a todos, comentou
sobre o seu Projeto de denominação de Rua Aloizio Romeu Sieben, explicou que hoje é uma pessoa
muito lembrada, principalmente nos momentos tristes, foi Professor, Político, Cantor e Músico, disse
que  vai  comentar  mais  sobre  este  Projeto  na  próxima  sessão.  Sobre  o  Campeonato  de  Futebol



parabenizou o Independente que pela primeira vez ficou Campeão, foi uma conquista com garra, luta e
trabalho, também o Canarinho na categoria Veterano e o Bom Fim no sub 20, parabéns a todas as
equipes que participaram, inclusive a que obteve o último lugar, também parabenizou a Licrufa, sobre
as  premiações  foram  muito  bem  distribuídas,  até  gandulas  foram  premiados,  parabéns  para  que
idealizou. Alegou que foi procurado por diversos moradores que reclamaram dos valores exorbitantes
em suas contas de luz, consumidores que tem chiqueirões ou aviários que pagavam em torno de R$
2.000,00 (dois mil reais) receberam contas de até R$ 14.000,00 (catorze mil reais), inclusive ele que
tem um gasto médio de 250 KW veio uma conta de mais de 5.000 KW, isto ele não gasta nem o ano
inteiro, talvez seria bom alguém da AES Sul vir na Câmara e dar explicações, ao receber esta conta alta
logo entrou em contato por telefone com a AES Sul e mandaram um funcionário fazer nova leitura do
medidor, emitiram nova conta a qual ele pagou, mas não cancelaram a conta de alto valor e teve a luz
cortada por falta de pagamento, disse que entrou na justiça e vai cobrar danos morais, alertou para
quem tem débito em conta que se vier uma conta de alto valor e se tem saldo na conta ela vai ser
debitada e depois para reaver a diferença dificilmente vai conseguir. Sobre a área de terras da Minuano
o  Município  não  tomou  nenhuma  providência  para  tê-la  de  volta,  são  quase  24  (vinte  e  quatro)
hectares, talvez seja por ele ter feito este pedido, diversas empresas querem uma área para se instalar
ou ampliar seu negócio e a Administração se omite em reaver esta área que é linda, plana, onde já
estava instalado o aeroporto, fica chateado e se esperar muito esta área não volta mais. Comentou que
na Linha Primavera, no Loteamento Fick tem um poço artesiano com pouca vazão de água e às vezes
os moradores ficam até 4 (quatro) dias sem água, é muito difícil fazer um poço para resolver esta
situação, iria fazer um na Linha Primavera com a devida licença e atingiu 80 (oitenta) metros de
profundidade e não deu vazão de água, então veio um técnico e achou outro local que teria água, disse
que tem licença e que a mesma está em seu nome, aí disseram na Prefeitura que se é pro Zé então não
será feito nada, com isso lamenta que estão prejudicando cerca de 200 (duzentos) moradores, se estou
fazendo pedidos não é para mim e sim para os munícipes, mas PP tem este jeito de fazer política suja.
Se reportou a um episódio ocorrido na semana envolvendo a Administração e uma pessoa de idade,
deu o maior escândalo em virtude de terem informado a esta Senhora que o Assessor Jurídico do
Executivo não estaria na Prefeitura, quando verificado ele se encontrava em sua sala, lamentável o que
fazem com a população. Também disse que o Vereador Jair por ocasião de uma comilança teria dito
que se fosse pedido do Zé Wilgen a Administração não deveria fazer nada, considera isto uma política
suja. Por fim foi uma homenagem muito bonita feita aos ex-colegas Vereadores Ivo Reis e Roque
Richter que ocorreu na Sessão Solene e o Prefeito diz que não se deve utilizar partido, mas hoje é o
que estão fazendo na Administração. O Vereador JOÃO HENRIQUE DULLIUS saudou a todos, sobre
os homenageados tudo foi verdadeiro, mas acha que deveria ter sido feito em vida, pena não estarem
aqui  para  presenciar  esta  homenagem,  acha  que  todos  deveriam  ser  mais  valorizados  em  vida,
parabenizou os familiares dos homenageados. Sobre a estrada que vai de Linha Sítio até a Linha 22 de
Novembro, está intransitável, o mesmo ocorre na estrada geral da Linha Primavera, solicitou que o
Secretário de Estradas deveria pensar mais no interior. Também comentou o descaso com a Feira do
Produtor, faltam tomadas, bicos de luz, tem cadeiras e lixo jogados, para realizar a Feira os Produtores
precisam primeiro fazer faxina, voltou a solicitar que o local seja cercado e assim a Brigada poder agir
por ocasião de invasão de baderneiros, os Produtores não estão sendo respeitados. Parabenizou os
Clubes que foram merecedores dos títulos do Campeonato de Futebol, em especial o Independente
com o seu presidente Sr. Valdori, o vice Foguinho e o treinador Valdair que tinha o time na mão, assim
se faz futebol vencedor com gente boa na Administração e deveria ser assim numa Administração
Municipal, acha que isto não está ocorrendo na Administração Municipal do nosso Município, que
geralmente é vista como um todo e aí não é reconhecido o trabalho de algum Secretário ou o Vice,
parabenizou também os demais times participantes, a Licrufa, os patrocinadores e todos os envolvidos
no Campeonato. Pediu providências na Rua Dr. Vila Nova, próximo da Escola Anita Garibaldi, foi



procurado por pais de alunos e professores pedindo solução para uma vala aberta a mais de um ano e
os carros caem lá dentro, disse que só é questão de ir lá e fazer, tem uma lixeira nas proximidades e
cada vez está desbarrancando mais, são atitudes para melhorar e embelezar o nosso Município, até o
pessoal que veio de Brasília  para prestigiar a  Sessão Solene e se depararam com cenas horríveis.
Alegou que foi muito importante ir à Brasília e ter o contato olho no olho com os Deputados que vem
aqui  buscar  o  nosso  voto  nas  campanhas  eleitorais  e  precisam  ser  cobrados,  alegou  que  aquele
Deputado que trouxer recursos para o nosso Município,  vai ter  o seu voto nas próximas eleições,
independente de qual partido. O Vereador JOÃO PEDRO NONNENMACHER convocou a Vereadora
Vice-Presidente  Anastacia  Maria  Schuster  Zart  para  assumir  a  Presidência  durante  o  seu
pronunciamento, inicialmente saudou a todos, demonstrou muita preocupação em relação a classe dos
Professores, nossas novas gerações dependem disso e os Governos Municipais, Estaduais e Federais
deveriam valorizar mais os Professores, hoje com muita criminalidade ocorrendo dentro das salas de
aulas  precisam  ser  tomadas  providências.  Parabenizou  as  equipes  Campeãs,  foi  com  méritos,
agradeceu a disciplina das equipes, considerou um show de disciplina, com a união de todas as pessoas
que se empenharam saiu um Campeonato excelente, o público aplaudiu, comparou se em sua época
teria recebido um prêmio como gandula teria sido muito gratificante, parabenizou as demais equipes
que participaram, a Licrufa, os patrocinadores e todos que estavam envolvidos. Sobre o homenageado
Roque Richter era um grande parceiro, ficam registradas as lembranças do que foi feito em vida, acha
muito gratificante, toda perda é difícil, também o Ivo Reis que foi um dos fundadores desta Câmara de
Vereadores, trabalhou sem remuneração na época, parabenizou todos os familiares dos homenageados.
Sobre o Presidente do ano de 2014, Vereador Foguinho, sempre dividiu as tarefas com os demais
Vereadores, trabalhamos em conjunto. Sobre a ida à Brasília, foi um conhecimento adquirido, aqui o
Vereador não consegue nada, é lá que estão os recursos, conforme um Prefeito que se encontrava em
Brasília na ocasião comentou que um Vereador deveria ser primeiro Prefeito para ver como conseguir
os recursos, foram entregues mais de vinte emendas aos Deputados que alegaram que realmente os
Vereadores de Cruzeiro foram à Brasília trabalhar e solicitar recursos nas mais diversas áreas para que
Cruzeiro se desenvolva, desejou que os demais Vereadores também possam ter a oportunidade em irem
à Brasília e ver como funcionam aa coisas por lá. Nada mais havendo a tratar, o Presidente João Pedro
Nonnenmacher encerrou a sessão convidando a todos para a próxima sessão ordinária com Sessão
Solene, a realizar-se no dia 01 de julho de 2015, quarta-feira, no horário das 17h30min (dezessete
horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO
SUL-RS, AOS 17 DIAS DO MÊS DE JUNHO DE 2015.

JOÃO HENRIQUE DULLIUS               JOÃO PEDRO NONNENMACHER
Primeiro Secretário                  Presidente da Câmara de Vereadores


